



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riquelme, 30

Teléfono: 84

Precio: 3'25

Mahón, viernes 16 de Diciembre de 1938

III Epoca - Año VIII - Núm. 722

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

El Ejército de la República y el pueblo unidos estrechamente, desbaratarán cualquier nueva ofensiva que intenten los invasores y traidores

Ante una próxima ofensiva

Hoy como ayer, fracasará el enemigo

El Presidente del Consejo de ministros Dr. Negrín ha dirigido al Ejército de la República una alocución anunciando que los invasores de nuestra patria van a desencadenar una nueva ofensiva en los frentes de Cataluña. No cabe duda que tras la inactividad de estas semanas, el enemigo prepara un golpe que imagina ha de ser decisivo para él y que no tendría nada de particular resultara todo lo contrario; es decir: decisivo contra él.

Infinidad de veces se ha dicho que a nosotros nos basta con resistir para ganar la guerra mientras que a los invasores y sus aliados les es indispensable atacar, reduciendo nuestra resistencia. Y esto es lo que no han logrado en lo que va de lucha, ni lograrán jamás: vencer nuestra resistencia. Hoy, como ayer, en Guadalajara en Belchite, en el Segre y en el Ebro, nuestros soldados volverán a pegarse a tierra y el invasor tendrá finalmente que desistir de sus propósitos de hacer de España una colonia.

La alocución del Dr. Negrín es diáfana y rotunda. Afirma que, nuestro Ejército sabrá desbaratar esta última tentativa del enemigo que, a no dudarlo, empleará los medios más inhumanos especialmente los bombardeos contra poblaciones civiles. El Jefe del Gobierno ha asegurado además que en la ofensiva que se prepara, va a participar el cuerpo de ejército italiano. El dictador de Roma quiere apresurar el fin del conflicto, ya que su continuación es un fracaso estrepitoso para el fascismo. Quiere que el viaje de Mr. Chamberlain se vea amenizado con alguna victoria rebelde, para poder especular con ella. El juego está claro para todo el mundo, menos para los gobernantes de esas democracias europeas que se arrastran de claudicación en claudicación.

Además de la alocución, oportuna y vibrante del Dr. Negrín, dirigida a los combatientes españoles, que sabrán cumplir sin ningún género de dudas con su deber, es preciso hacer también un llamamiento a la retaguardia. Una vez más, ésta tendrá que dar pruebas de su espíritu de sacrificio y de su fe inquebrantable en la victoria. Quienes no hayan logrado templar su ánimo, tendrán que hacerlo. El pueblo español ha demostrado en mil ocasiones su valentía y su heroísmo y los que no sepan mantener estas virtudes no merecen llamarse españoles.

La patria nos llama para un último sacrificio y hemos de estar preparados para resistir todas las contrariedades que la lucha pueda aún depararnos con la confianza ciega—ciega porque se fundamenta en el conocimiento de lo que somos capaces de hacer—en el triunfo final.

Nuestro mayor timbre de gloria será el haber sabido deshacer nos de quienes nos han lavado y de quienes han procurado siempre que esos invasores permanecieran en nuestro país. Los traidores nacidos en España, que no españoles, ya no cuentan en esa aventura sangrienta. Son trágicos peleles sin autoridad ni voluntad, zarandeados por todas las ambiciones del fascismo internacional.

Estamos seguros que la retaguardia republicana corresponderá cumplidamente al esfuerzo de nuestros soldados; encargados de rechazar al enemigo en los frentes. Porque la retaguardia sabe que se lucha igualmente contra el fascismo produciendo intensivamente, observando la mayor sobriedad, practicando la disciplina civil e intensificando la unidad y dejando a un lado pequeñas diferencias y afanes de partido. Haciéndolo así, los poderosos medios combativos con que cuenta el enemigo, se quebrarán ante la firme voluntad de vencer de nuestro pueblo y las voces de protesta que nos llegan de todos los rincones de Europa y América, acabarán por imponerse sobre la injusticia y la mala fe otorgándonos al fin el reconocimiento de nuestros derechos, pase a ciertos gobernantes, que se verán desbordados por sus pueblos a los que nuestro ejemplo glorioso está marcando el único camino digno que incumbe al proletariado mundial.



PARTIDO SOCIALISTA

AGrupación de MAHÓN

El próximo sábado, día 17 del corriente, a las seis de la tarde, se reunirá esta Agrupación Socialista en Asamblea general, en la Casa del Pueblo, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.ª Elección de Mesa de discusión.
- 2.ª Aprobación del acta de la reunión anterior.
- 3.ª Estado mensual de cuentas.
- 4.ª Admisión de afiliados.
- 5.ª Gestión mensual del Comité.
- 6.ª Propositiones al Congreso de la Federación Socialista Balear.
- 7.ª Nombramiento de delegados a dicho Congreso.
- 8.ª Asuntos varios.

Se recuerda a todos los afiliados el deber de asistir a las Asambleas.—EL COMITÉ.

**

Comisión de Cultura Ciclo de conferencias

HOY viernes, día 16 de Diciembre, y a las seis y media de la tarde, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, pronunciará su conferencia, quinta del ciclo organizado por esta Comisión de Cultura, nuestro camarada Federico Garay Berasategui, Subdelegado Marítimo de esta plaza. Tema: «La religión al alcance de todos».

Quedan invitados los afiliados y simpatizantes, esperando vernos correspondidos una vez más con la asistencia de todos.

Delegación del Gobierno de la República en Menorca

Para un asunto que le interesa, se ruega pase por la Secretaría de esta Delegación a don Esteban Caldentey, perteneciente al Regimiento de Infantería de esta Guarnición.

Caso de no hallarse en Mahón, se ruega la presencia de algún amigo del interesado.

Mahón 13 de Diciembre de 1938.—El Secretario, M. Mascaró.

AVISO

Se pone en conocimiento de todos los comerciantes e industriales de la isla que deseen adquirir artículos de libre venta, pasen por el local de la Cámara de Comercio (Oficinas de Agentes Comerciales) ca. le del Doctor /ansó número 1, donde se les informará de todo cuanto haga referencia a la salida para la Península de unos Agentes de Compras

Oficinas: todos los días hasta el 21 del actual, exceptuando el domingo 18 de cuatro a seis de la tarde. 23

MOVILIZACIÓN

El próximo domingo, día 18 del corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 3.ª y 4.ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón

Mahón 17 de Diciembre de 1938.—De orden de S. S.—El Coronel Jefe de Estado Mayor, Fernando Redondo

Bajo el hierro y el fuego

A UN ESPÍA

Por ANTONIO ZOZAYA

Supongo que, por azar, ha llegado este diario a tus manos y que, al leer el título de este artículo, te dignes leerlo. En este caso, para mí afortunado, lo primero que he de apresurarme a decirte es que no has de hallar en él impresiones, insultos ni distribas. Te dedicas a informar a nuestros enemigos de cuanto cuidadosamente observas y que puede favorecerles. Quiero creer que lo haces por motivos que suponen dignos y nadie está obligado a practicar otro bien que aquel que le aconseja y prescribe la propia conciencia. Por otra parte, no me considero con saber omnisciente para penetrar en lo más íntimo de los pensamientos y de las conductas. Espías, sin duda por creer de buena fe que sirves la causa de la verdad, o al menos porque supones que de este modo y con el proceder, puedes adquirir el bienestar que por otros caminos la mala suerte te ha negado.

Pero yo te pregunto: ¿Has visto en la Historia algún espía que haya hecho feliz a su Patria? ¿Si acaso los espías españoles de uno u otro bando los que aseguran el triunfo de los suyos? ¡Error funesto sería el tuyo si abrigases tan absurda creencia! Un espía puede hacer que una población sea tomada o destruida, que un ejército sea derrotado en una batalla, que se gane una guerra, jamás; que esta guerra sea benéfica para su Patria, menos. El espionaje es un arma circunstancial que se vuelve no pocas veces contra uno mismo. Los pueblos vencedores lo son por otros muchos factores más importantes. La superioridad de cultura, de armamento, de dirigentes, y sobre todo, por representar un avance en la Historia. Los que tienen que valerse de agentes secretos para sorprender a traición o conocer los adversos planes, demuestran con ello escasa confianza en sus propias fuerzas, como carecería de las necesarias un nadador que para atravesar un río, necesitase saber cual era la profundidad de las aguas.

No se ganan las guerras deteniendo a sospechosos ni buscando ocasiones para ametrallar a traición, sino luchando frente a frente y llevando a los soldados al estímulo glorioso de un ideal.

Ne creo olvidarte con cuanto llevo dicho. No he hecho sino procurar persuadirte de un error. Voy ahora a decirte algo acerca de la posibilidad de que el espionaje te haga dichoso.

La negativa se halla en el propio instinto. No hay madre alguna a la cual, si se pronosticase que el hijo a que oprimen sus brazos iba a ser espía no se estremeciera de horror. ¿Y dónde hay cariño como el de las madres? ¿Crees que la tuya vería con gusto tu espionaje? No; porque sabría que con él serías desgraciado. Y si, por tu fortuna, todavía tienes madre, estoy seguro de que no le dirás que por un aviso tuyo, un proplano ha despedazado con sus bombas a centenares de mujeres y niños inocentes; porque se hallaría segura de que la visión horrenda de las víctimas habría de atormentarte durante toda una existencia y que una voz interior te gritaría al sentarte a la mesa:

«Eso pan que comes está mezclado con lágrimas de siervos hermanos tuyos y con cenizas de campos incendiados. Esa carne que llevas a tu boca tiene que recordarte los ensangrentados miembros de muchos niños. Ese vino que acercas a tus labios, no es vino sino sangre de desdichados que no te hicieron mal. Hijo mío: deja el oficio del espionaje. Para ser dichoso, antes que poseer mucho dinero es vivir tranquilo, orgulloso de sí mismo y estimado y respetado por los demás. Aún estás a tiempo: regenerate; hazte digno de mí por tu conducta y por tu ferocidad. Trabaja, puesto que eres de este espaz y la habilidad que pones en actividades que me espantan, ponlas, honrando tu nombre y el mío y la santidad del hogar en que fuiste criado en algo más digno de tí y de nosotros».

Y yo te digo: ponte, hombre a quien juzge más equivocado que malo, la mano sobre el corazón. Yo no te llamo criminal, sino ofuscado, ni enemigo, sino hermano. Tu trabajo es estéril y funesto; no procura tu dicha, sino tu desgracia. Reflexiona si has llegado el momento de dejarlo.

Y si no te convengo a tí, tengo la esperanza de persuadir a otro como tú que busca la victoria de los suyos donde sólo se hallan el desprestigio y la derrota y persigue la felicidad donde sólo puede encontrar la desgracia.

Y, desde aquí, con profunda emoción, le tiendo mi mano,

La aviación de los invasores ha bombardeado Mataró causando víctimas entre la población civil

El ministro plenipotenciario inglés Mr. Stevenson visita la zona leal.—Los laboristas presentarán a la Cámara de los Comunes una moción de censura al Gobierno

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

Sin novedad importante que consignar en los distintos frentes.

AVIACION

En las primeras horas de la tarde de hoy, varios aparatos «Junkers III» han bombardeado el pueblo de Mataró, ocasionando algunas víctimas entre la población civil.—(S. R.)

Explosiones de minas republicanas sobre el frente del Centro

Madrid, 13.—Esta mañana, al alba, las tropas republicanas han hecho explotar dos contraminas en los alrededores del Hospital Clínico. Una galería que los rebeldes tenían en construcción, quedó totalmente destruida.

Por otra parte, en el sector de Villaverde, las tropas leales han descubierto importantes trabajos de minas comenzadas por el enemigo y tomándole la delantera, se las ha hecho saltar por nuestras fuerzas, habiéndose producido una formidable explosión que ha destruido totalmente el sistema adverso y causado a los rebeldes numerosas pérdidas. Después de la explosión, se registró una gran actividad de fusiles, ametralladoras y morteros, que luchaban de trincheras a trincheras.—(A. E.)

Mr. Bonnet informa ante la Comisión de Negocios Extranjeros

París 15.—Mr. Bonnet ha puesto al corriente a la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara de las negociaciones que condujeron a la firma de la declaración franco alemana. También ha informado referente a la visita de Von Ribbentrop a París y de las gestiones del embajador de Francia cerca de Ciano, el cual no aceptó la responsabilidad de las manifestaciones hechas en la Cámara italiana por los diputados fascistas.

Dijo que el Gobierno francés no ha sido informado de ninguna reivindicación por parte del Gabinete de Roma y si el Gobierno italiano la formulase, Francia no consentiría la cesión de una pulgada de territorio. Recordó que los ministros de Francia y Alemania declararon no existe nada que pueda comprometer las relaciones entre ambos países.—(Febus).

La ofensiva republicana del Ebro vista por el «Voelkischer Beobachter»

Zurich 13.—Bajo la firma de su corresponsal en Zaragoza, el «Voelkischer Beobachter» reconoce la excelente preparación de la ofensiva republicana del Ebro.

Los «rojos»—escribe el órgano nazi—han podido realizar con pleno éxito y a pesar de todas las dificultades, esta empresa de gran envergadura (el paso del río Ebro) gracias a las disposiciones que tomaron para la construcción de puentes. Las medidas tomadas por los «rojos» para proteger sus puentes eran notables, ya que habían tenido en cuenta los peligros de toda suerte; habían de empeñar un combate de ofensiva; habían conseguido que el adversario ignorara completamente la acumulación de un formidable material de guerra que se hallaba camuflado en las proximidades del Ebro con vistas a la construcción rápida de pontones. Estos, una vez construidos, fueron protegidos por baterías antiaéreas.

Por otra parte, se construyeron varios falsos puentes con el fin de atraer a la aviación nacionalista en sus bombardeos, preservando de esta forma los verdaderos. Contra el peligro de aumento del caudal del río, los «rojos» habían preparado un puente de acero situado cerca de Flix cuya altura era variable, pudiendo soportar una carga de veinticinco toneladas. Este puente, sólido, debía resistir a todas las tentativas que se hicieron para hundirlo o destruirlo.

El colaborador del periódico nazi agrega que cada puente destruido por la tarde, aparecía reconstruido a la mañana siguiente, ya que se trabajaba durante la noche, añadiendo que algunos puentes fueron hechos saltar con minas flotantes lanzadas a la deriva por los rebeldes contra cuyo manejo, el Mando republicano tomó enérgicas disposiciones. Termina su artículo reconociendo la gran capacidad de resistencia de las obras de fortificación republicanas.

Los refuerzos italianos en España

París 13.—«Las informaciones que se reciben de la frontera franco-española», anuncia «Le Populaire», señalan que ha sido constatada la presencia en el campo franquista, vertiente de los Pirineos, de muy importantes concentraciones de tropas italianas. Se piensa generalmente que estas agrupaciones forman parte de los preparativos de la nueva ofensiva organizada por los rebeldes y para la cual han recibido recientemente un formidable refuerzo de material de guerra facilitado por las dictaduras extranjeras. Pero—termina preguntándose—¿no es extrañamente singular y significativo que los italianos hayan escogido precisamente para teatro de su acción el sector más próximo de los Pirineos?—(A. E.)

Los alemanes reemplazan a los italianos en los puestos del Alto Mando del ejército rebelde

Hendaya 13.—Se confirma que los alemanes han reemplazado a los italianos en los puestos del Alto Mando militar del ejército rebelde. Actualmente, proceden a una reorganización de las unidades de choque italianas, cuyos oficiales estarán subordinados a los oficiales superiores germanos.

Por otra parte, los técnicos italianos integrarán en lo sucesivo formaciones con los soldados rebeldes, perdiendo así la autonomía que disfrutaban.—(A. E.)

Mr. Stevenson llega a Cartagena

Cartagena 15.—Esta mañana llegó un destructor inglés conduciendo a Mr. Stevenson acompañado del agregado militar también británico. Visitó los refugios acompañado del alcalde y varios consejeros. Dijo que la cuestión internacional iba siendo favorable a la causa de la República y que la ayuda se iba intensificando.—(Febus).

Causa por irregularidades en el Mercado de Abastos

Alicante 15.—Se ha visto la causa contra José Ríos, administrador del Mercado de Abastos, acusado de irregularidades en el racionamiento de pescado.

El propio acusado declaró que efectivamente, apartaba diariamente cajas de pescado para los policías, guardias de Asalto y empleados municipales, haciéndolo por orden de la Alcaldía.

El Fiscal ha retirado la acusación, declarando que para dicho individuo no existen responsabilidades.—(Febus).

El Gobierno de Riga sprueba la ley de neutralidad

Riga 15.—El Gobierno aprobó la ley de neutralidad. El texto es análogo al de los demás Estados bálticos.—(Febus).

Otro republicano víctima del fascismo

Barcelona 15.—Se ha sabido que ha fallecido el diputado de Unión Republicana don Celestino Peza que fué encarcelado por los facciosos de Pontevedra al producirse la sublevación, a pesar de contar el citado señor 86 años de edad. Tuviéronle preso en el Lazareto de San Ginés, de Vigo, donde ha muerto.—(Febus).

Los laboristas presentarán una moción de censura al Gobierno

Londres 15.—Mr. Chamberlain ha dicho en los Comunes que el Gobierno británico estima que el statu-quo del Mediterráneo que figura en el acuerdo anglo-italiano, es extensivo para Túnez.

La oposición laborista del Parlamento presentará una moción de censura el próximo lunes que dirá así: «La Cámara no tiene confianza en la política extranjera del Gobierno».—(Febus).

La loca carrera bélica del fascismo italiano

Roma 15.—El presupuesto para el próximo ejercicio se elevará a 10.000 millones de liras, de las cuales 2.475 millones corresponden al déficit del ejercicio actual.—(S. R.)

A pesar de las buenas relaciones...

Londres 15.—Ha sido muy comentado el hecho de que el embajador de Alemania y demás personal de la Embajada y periodistas nazis, no asistieran al banquete dado en honor de la prensa extranjera y en el cual Chamberlain pronunció un discurso.—

La Conferencia de Lima ¿dirigirá un llamamiento a las dos partes litigantes de España?

Lima 15.—Aunque la opinión coincide en que es inútil y peligroso plantear el problema español, se cree que no será pasado en silencio y que en la sesión plenaria se acordará dirigir un llamamiento a las dos partes contendientes de España para poner fin a la lucha fratricida al igual que lo hizo la Conferencia de Buenos Aires.—(S. R.)

En el puerto de Hamburgo se construirán descargadores subterráneos de petróleo

Berlín 15.—En el puerto de Hamburgo van a empezar en breve las obras para la construcción de descargadores subterráneos para petróleo por razones de seguridad.—(S. R.)

El doctor Schacht a Londres
Londres 15.—Esta mañana ha llegado el doctor Schacht, Presidente del Reichsbank, y el señor Beyen, Presidente del Banco Internacional de Pagos.—(S. R.)

Teatro Principal Pro Campaña de Invierno

Domingo a las 6 de la tarde
1.º El cuadro lírico del Orfión Mahónés pondrá en escena la aplaudida zarzuela en un acto y tres cuadros

La Alsaciana

2.º Estreno por el citado cuadro lírico de la divertidísima zarzuela en un acto y tres cuadros, del maestro Serrano

Los claveles

Domingo noche a las 9'30
Estreno por el Grupo Artístico «Pablo Iglesias», de la Agrupación Socialista, que dirige el camarada Jesús Nieto, de la comedia en tres actos de López de Haro

UNA CONQUISTA DIFÍCIL

Los entreactos serán amenizados por el sexteto que dirige el maestro Beltrán.

Los encargos que no se retiren dos horas antes de la representación, serán puestos a la venta.

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9'30 noche
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9'45
LUNES a las 6 y a las 9'30

PRO CAMPAÑA DE INVIERNO
Estreno de gran importancia y de categoría artística

El hombre que volvió por su cabeza

Emocionante obra pacifista, creación del gran actor Claude Rains (El hombre invisible).

Juan Cots Florenza

Teniente de Estado Mayor

Falleció ayer a las dos de la tarde

E. P. D.

Sus íntimos amigos y compañeros, participan a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan asistan al acto del entierro que tendrá lugar esta mañana a las 12.

Casa mortuoria; Anuncivay 15.

Mahón 16 de Diciembre 1938.